

DOSSIER DE PRESSE



14^e conférence internationale BRIT (Border Regions in Transition)

« *La frontière, source d'innovation* »

- Mardi 4 novembre 2014 : Arras (France)
- Mercredi 5 novembre 2014 : journée de terrain (France-Belgique)
- Jeudi 6 novembre 2014 : Lille (France)
- Vendredi 7 novembre 2014 : Mons (Belgique)

36 sessions, plus de 170 communications, plus de 30 pays représentés, 1 journée de terrain « *de la Grande Guerre au transfrontalier* », 3 expositions culturelles sur les sites des universités, de multiples partenariats dont la MOT, le CNG et la KULAK, **BRIT XIV s'annonce un événement incontournable pour tout chercheur ou professionnel de la frontière ou à la frontière**



A propos de BRIT

BRIT (Border Regions In Transition) est un réseau international rassemblant des chercheurs et des praticiens traitant des questions sur les frontières.

Ce réseau réalise, environ tous les deux ans, des conférences internationales sur des sites universitaires situés de part et d'autre d'une frontière. Le premier colloque BRIT a été organisé en 1994, à la frontière germano-polonaise. En 2012, pour la première fois, BRIT a pu être accueilli sur le continent asiatique, au Japon et en Corée du Sud. En 2014, 20 ans après la première conférence internationale, BRIT XIV sera organisé sur la frontière franco-belge.

D'un petit nombre de scientifiques passionnés par les frontières à ses débuts, BRIT est passé à un groupement comptant désormais plusieurs centaines de chercheurs et professeurs de renom international. Les enjeux actuels de BRIT sont de croiser les approches à la fois disciplinaires et méthodologiques. La diversité des aires géographiques étudiées et représentées constitue par ailleurs un de ses atouts.

BRIT entretient des liens de grande proximité avec d'autres réseaux ou associations (notamment, Association of Borderlands Studies, ABS) eux-mêmes investis dans l'étude des frontières.

Objectif de BRIT XIV

L'objectif de ce colloque est de contribuer, dans une optique transdisciplinaire (géographie, science politique, économie, sociologie, anthropologie, histoire), à une **réflexion collective sur les innovations liées aux dynamiques frontalières et transfrontalières.**

Organiser BRIT en 2014 à la frontière franco-belge relève du symbole. Un siècle après la déclaration de la Grande Guerre, l'ambition est de retracer l'évolution qu'a vécue la frontière entre la France et la Belgique, passant de frontière « front » à frontière « couture ». De coupure, la frontière est désormais devenue un élément de soudure des deux territoires. La journée de terrain permettra de visualiser concrètement ces réalités.

The screenshot shows the website for BRIT XIV, titled "The Border: a Source of Innovation". The main heading is "La frontière : une source d'innovation". Below this, there is a section for the "14^{ème} conférence internationale BRIT (Border Regions In Transition)" with the subtitle "La frontière, source d'innovation". The text describes the conference as having 36 sessions, 170 communications, and 30 countries represented. It also mentions a journal of the terrain "de la Grande Guerre au transfrontalier", three cultural expositions, and the involvement of various universities and organizations like MOT, CNG, KULAK, and UCL. A calendar for October 2014 is visible, with the 14th highlighted. There are buttons for "Change the language" and "News".

Le programme détaillé des sessions est en ligne sur le site web www.brit2014.org

La frontière, source d'innovation

Les recherches menées depuis plus d'une vingtaine d'années ont montré que loin d'être des objets géographiques figés, les frontières sont marquées par un jeu dynamique d'acteurs qui intègrent les changements affectant le monde tout en participant à ses transformations. Si les années 1990 ont été imprégnées par une idéologie d'un « monde sans frontières » que la fin de l'antagonisme Ouest-Est et l'effondrement de l'URSS pouvaient laisser entrevoir, les événements du 11 septembre, entre autres, marquent le début d'une ère caractérisée par un regain d'attention aux questions de sécurité et de contrôle territorial.

Cette forme de « retour des frontières » nous interroge tout particulièrement en 2014, année de commémoration du centenaire du début de la Première Guerre mondiale (1914-1918).

Les confrontations, les tensions, les affrontements n'ont pas disparu des relations internationales mais, dans le même temps, des alliances et des coopérations nouvelles et parfois inédites voient le jour entre territoires, qu'ils soient limitrophes ou éloignés, nationaux ou infranationaux. Des formes multiples de territorialisation se construisent, portées par la recrudescence de revendications identitaires : elles vont de pair avec des processus d'intégration que la mondialisation et les régionalisations semblent favoriser.

Ce jeu souvent paradoxal reflète l'expression de stratégies territoriales complexes au sein desquelles les frontières peuvent être produites ou reproduites, instrumentalisées ou désactivées, déconstruites ou recomposées. Dans ce contexte, l'innovation, plus que tout autre mot, semble traduire le mieux le caractère dynamique des frontières contemporaines.

Le modèle westphalien, caractérisé par l'existence d'un monde borné séparant des pouvoirs souverains reconnus, semble profondément remis en cause par une globalisation protéiforme qui renforce autant les interdépendances que les confrontations. De plus, le poids des acteurs non publics et la responsabilisation accrue des citoyens transforment la prise de décision collective, inventant de nouvelles gouvernances qui transcendent ou transforment les limites étatiques. Dès lors, l'innovation émane des acteurs politiques – des Etats notamment – mais aussi de tous les autres acteurs.

Il s'agit ainsi d'interroger les politiques et les stratégies des Etats et des acteurs producteurs de frontières comme organes devant garantir une sécurité territoriale. Sont prises en compte tant les fonctions de régulation et de contrôle qui sont plutôt d'ordre matériel que les fonctions d'affirmation qui relèvent plus du registre du symbolique. Dans l'ordre matériel, l'attention sera accordée aux transformations portant sur les régimes de la frontière, sur les normes juridiques, mais aussi sur les procédés administratifs, techniques ou technologiques mis en œuvre pour renforcer les contrôles et cloisonner l'espace comme les « teichopolitiques » par exemple. Dans le registre du symbolique, on portera notamment l'attention aux discours élaborés, aux histoires écrites, aux signes matériellement inscrits dans l'espace.

La frontière, source d'innovation, s'étudie aussi comme espace public et fait l'objet de stratégies d'appropriation et de transformation. Les intégrations internationales et régionales suscitent alors des politiques de coopération transfrontalière qui couvrent de nombreux domaines : développement économique, mobilité, environnement, emploi, tourisme, etc. La construction européenne a certainement joué un rôle initiateur dans ce domaine, la coopération transfrontalière étant considérée comme un mode de mise en relation : nombreux ont été les acteurs locaux ou régionaux

qui ont initié des partenariats originaux avec des interlocuteurs situés dans les Etats limitrophes. A ce titre, la comparaison entre les systèmes de gouvernance transfrontalière construits en Europe avec ceux élaborés dans d'autres parties du monde serait riche d'enseignements.

L'impact des cadres élaborés par les pouvoirs publics dans les espaces transfrontaliers sur les pratiques et les représentations des populations requiert également l'attention. Dans le cadre de la croissance des mobilités, les passages de frontières – qu'ils soient réguliers ou exceptionnels – participent à l'émergence de nouvelles territorialités, tandis que l'essor des interactions et des confrontations débouche sur des formes renouvelées d'identité.

Une autre orientation concerne les stratégies de détournement et de contestation de l'objet « frontière » par les acteurs autres que les pouvoirs publics : les citoyens, la société civile, les artistes, les entrepreneurs, etc. Les visions alternatives et critiques sont signifiées et matérialisées par l'organisation d'événements, de performances, de marquages spatiaux ... Par ailleurs, il convient de prendre en compte les opportunités qui découlent de la valorisation des asymétries inhérentes à toute frontière, que les formes développées soient illicites ou licites. Enfin, la frontière, en tant que construction humaine, est aussi à interroger du point de vue des représentations sociales : celles dont elle est le révélateur et celles qu'elle véhicule à travers les expériences vécues et les perceptions, celles qui sont imaginées. Cela renvoie aussi au concept tel qu'il est enseigné.

Nous souhaitons qu'une attention particulière soit accordée aux espaces maritimes : la liberté de circulation qui les caractérise n'empêche pas les confrontations et les conflits territoriaux. Dans ce contexte, les détroits représentent des zones de passage entre deux aires continentales qui cristallisent de nombreux enjeux.

Ces pistes de réflexion ne cherchent pas à être exhaustives. Le colloque se veut le plus ouvert possible afin de permettre l'émulation liée à la rencontre des diversités.

Les communications développant une assise théorique sont les bienvenues, de même que celles décrivant des situations singulières ou des démarches méthodologiques particulières. Par ailleurs, les propositions adoptant une perspective temporelle et historique offrent un intérêt tout aussi grand que celles qui s'inscrivent dans un cadre spatial.

BRIT XIV « la frontière, source d'innovation » souhaite démontrer en quoi la frontière, en tant que concept et en tant qu'objet résultant de la mise en œuvre de stratégies territoriales, peut être appréhendée, à travers toutes ses dimensions, comme source d'innovation au sein des sociétés.

TEMPS FORTS DE LA PROGRAMMATION

Mardi 4 novembre
Arras - France

9h30
Cérémonie d'ouverture

10h
Conférences plénières

14h > 17h
Sessions parallèles

Mercredi 5 novembre
Journée de terrain

9h
Mémorial de Vimy

11h > 13h
Conférence plénière
« Déroit »

14h > 16h
Visites thématiques :
- le déroit et la sécurité maritime
- passer le déroit
- le port de Calais
et la sécurisation

17h30
Visite d'une réalisation
transfrontalière

19h
Repas Conférence
KULAK Eurométropole

Jeudi 6 novembre
Lille - France

9h > 12h30
Sessions parallèles

14h > 19h30
Sessions parallèles

Vendredi 7 novembre
Mons - Belgium

9h30 > 13h
Sessions parallèles

14h30
- Table-ronde
par les rapporteurs
de sessions
- Débat

16h30
- Table-ronde
La frontière innovante
- Conclusion
par les autorités

Lieux

Journée scientifique
04/11/2014

Université d'Artois
Faculté d'Histoire
et Géographie - Bât. C
9 rue du Temple
62030 Arras - France

Journée de terrain
05/11/2014

Université du Littoral
Côte d'Opale (ULCO)
UFR STAPS
50 rue Ferdinand Buisson
62100 Calais - France

Soirée
05/11/2014

KU Leuven-Kulak
Etienne Sabelaan 53
8500 KORTRIJK - Belgique

Journée scientifique
06/11/2014

Université des Sciences
et Techniques de Lille
(USTL - Lille 1)
Cité Scientifique - Bât. SH 3
59491 Villeneuve d'Ascq
France

Journée scientifique
07/11/2014

UCL-Mons
Bâtiment d'enseignement
(bât. D, Hall des cours)
Chaussée de Binche, 151
7000 Mons - Belgique

Le comité scientifique

■ Pr. Amilhat-Szary	Anne-Laure	U. Joseph Fourier, Grenoble	France
■ Pr. Brunet-Jailly	Emmanuel	U. of Victoria, BC	Canada
■ Pr. Chilla	Tobias	U. of Nürnberg-Erlangen	Germany
■ Dr. Das Kundu	Nivedita	Social Sc. Research, New Delhi	India
■ Pr. Van Der Velde	Martin	U. of Nijmegen	Netherlands
■ Pr. Dorfman	Adriana	U. of Porto Alegre	Brazil
■ Dr. Duhamel	Sabine	U. Littoral Côte d'Opale, Dunkerque	France
■ Pr. Giraut	Frédéric	U. de Genève	Switzerland
■ Pr. Igue	John	West Africa Institute, Cap Vert	Benin
■ Pr. Iwashita	Akihiro	U. of Hokkaido	Japan
■ Pr. Kolosov	Vladimir	Academy of Sciences	Russia
■ Pr. Leloup	Fabienne	U. Catholique de Louvain, Mons	Belgium
■ Pr. Liikanen	Ilkka	U. of Eastern Finland, Joensuu	Finland
■ Dr. Moullé	François	U. d'Artois, Arras	France
■ Pr. Newman	David	Ben Gourion U.	Israël
■ Pr. O'Dowd	Liam	Queen's U., Belfast	United Kingdom
■ Pr. Picouet	Patrick	U. Lille 1	France
■ Pr. Reitel	Bernard	U. d'Artois, Arras	France
■ Pr. Roosens	Claude	U. Catholique de Louvain	Belgium
■ Pr. Rosière	Stéphane	U. Reims Champagne-Ardenne	France
■ Pr. Scott	James	U. of Eastern Finland, Joensuu	Finland
■ Pr. Shen	Haimei	Yunnan U.	China
■ Pr. Soen	Violet	KU-Leuven, U. of Leuven	Belgium
■ Dr. Sohn	Christophe	CEPS / INSTEAD	Luxembourg
■ Pr. Vandermotten	Christian	U. Libre de Bruxelles	Belgium
■ Pr. Verjans	Pierre	U. de Liège	Belgium
■ Pr. Wassenberg	Birte	U. of Strasbourg	France
■ Pr. Wastl-Walter	Doris	U. of Bern	Switzerland

Le comité d'organisation

- Elena Aoun, PhD, Catholic University of Louvain, Belgium
- Pr. Emmanuel Brunet-Jailly, PhD, University of Victoria, BC, Canada
- Nathalie Cabiran, University of Artois, France
- Sylvie Considère, PhD, University of Artois, France
- Alessia D'Antonio, Catholic University of Louvain - Mons, Belgium
- Sabine Duhamel, PhD, University of Littoral Côte d'Opale, France
- Jérôme Lageiste, PhD, University of Artois, France
- Nicolas Lebrun, PhD, University of Artois, France
- Pr. Fabienne Leloup, PhD, Catholic University of Louvain – Mons, Belgium
- Corinne Luxembourg, PhD, University of Artois, France
- Florine Meunier, Catholic University of Louvain – Mons, Belgium
- Camille Mortelette, Université d'Artois, France
- François Moullé, PhD, University of Artois, France
- Thomas Perrin, PhD, University of Lille 1 Sciences and Technologies, France
- Pr. Patrick Picouet, PhD, University of Lille 1 Sciences and Technologies, France
- Pr. Bernard Reitel, PhD, University of Artois, France
- Olivier Rota, PhD, University of Artois, France
- Pierre Tilly, PhD, Catholic University of Louvain, Belgium
- Maud Verherve, University of Lille 1 Sciences and Technologies, France
- Pr. Pierre Verjans, PhD, University of Liège, Belgium
- Pr. Isabel Yopez, PhD, Catholic University of Louvain, Belgium

Les partenaires de BRIT XIV

- IFD Institut Frontières et Discontinuités
- Laboratoire TVES
- Laboratoire DISCONTINUITES
- Institut ISPOLE
- Université d'Artois
- Université du Littoral Côte d'Opale
- Université catholique de Louvain - site de Mons
- Université de Lille
- KU Leuven KULAK
- IACCHOS
- Metropolitan University
- La Mission Opérationnelle Transfrontalière
- Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai
- Université pour Tous de l'Artois
- Association for Borderlands Studies
- Journal of Borderlands Studies
- Fondation nationale de la recherche scientifique
- Comité National Français de Géographie
- Ambassade des Etats Unis d'Amérique Bruxelles
- Ministère français de la Culture
- Communauté urbaine d'Arras
- Région Nord – Pas de Calais
- Conseil Général du Pas-de-Calais
- Fédération Wallonie Bruxelles
- Gouvernement de la Wallonie
- Ministère de l'emploi Wallonie
- Ministère de la recherche scientifique Wallonie
- Province du Hainaut
- Wallonie Bruxelles International
- Intercommunale de Développement économique et d'Aménagement du territoire
- Hainaut Développement
- CSC Mons La Louvière
- Rotary Club de Mons
- Rotary Club d'Arras